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键 词“ 清 明 海

葬”，会出现全国

各地关于集体或

免 费 海 葬 的 新

闻。记者了解到，

海葬作为经济、

绿 色 的 殡 葬 方

式，在烟台也曾

一度引起人们的

热议。每年在烟

台海葬的人数有

多少，呈现怎样

的趋势？烟台离

免费海葬还有多

远？本报记者进

行了采访。

海葬的有多少人>>

本地海葬者每年只有10-20人
烟台有一个名叫“烟

台市东顺海葬服务中心”
的海葬机构，是全市唯一
一家尚在经营的海葬服务
机构。据了解，在烟台海葬
的人，一般要通过这家服
务公司。

据东顺海葬服务中心
经理倪西介绍，海葬路线
一般是从栈桥旁边的码头
出发，乘船到扁担岛的前
面一片海域，由亲人将死
者骨灰撒到大海里。

海葬前，参加海葬活

动的骨灰持有亲属，要持
本人身份证及该骨灰安放
证明等证件登记，确定海
葬时间，并带好准备撒海
的骨灰和火化证明。

“这几年海葬的人数
并不多，而且呈现减少的
趋势。”倪西介绍，烟台本
地参加海葬的每年在 1 0 -
2 0人，还不如外地人来烟
台参加海葬人数的1/5。

据介绍，每年从北京、
山 西 来 烟 台 海 葬 的 人 有
100个左右，还有不少人从

上海过来，上海虽然有海
葬服务，但是不少人看重
的是烟台的低价海葬。

记者从民政部门了解
到，烟台市每年死亡火化
的人数在5万人左右，绝大
多 数 人 坚 守“ 入 土 为 安 ”
的思想，找一块位置不错
的墓地，少数人通过寄存
的 方 式 把 骨 灰 放 在 殡 仪
馆 ，选 择 树 葬 、草 坪 葬 的
人少之又少，而选择海葬
的 人 不 足 死 亡 人 数 的 1 /
2000。

海葬的都是哪些人>>

海葬者以老干部为主，8成以上是军人

清明节即将到来，这几
天，东顺海葬服务中心经理
倪西有些忙碌，之前不少选
择海葬的家属打电话预约，
清明节到海上为逝者祭扫。
据介绍，这几天已经有20余
家报名预约。

“选择海葬是一项环
保、绿色又实惠的殡葬方
式。”倪西介绍 ,海葬这种殡
葬方式要比购买墓地省很

多钱。
据介绍，距岸9海里万

鸟岛进行海葬活动(一艘豪
华快艇乘坐10人以下)，收费
1000元；距岸9海里万鸟岛进
行海葬活动(一艘超豪华艇
乘坐2 6人以下 )，收费2 8 0 0

元。“家属为逝者祭扫的时
候，可以多家拼一艘船，还
可能更省一些。”倪西说。

虽然海葬会省去很多

费用，但是受到市民“入土
为安”传统观念的影响，选
择海葬的人还是不多。

倪西介绍，在选择海葬
的人中，多数是一些老干
部，其中军人能占到8成以
上。“这些年，选择在烟台海
葬的韩国人也比较多，大多
是在烟台工作生活，死后将
骨灰撒向大海，真正土生土
长的烟台人很少。”

格难处

烟台目前没有专业海葬机构

烟 台 有 着 辽 阔 的 海
域，具有海葬得天独厚的
优势。记者从市民政部门
获悉，虽然政府部门大力
提倡海葬这种绿色殡葬方
式，但是海葬在烟台实施
起来还有一定难度。

“目前还没有专业的
海葬机构或者单位可以开
展海葬项目。”市民政局
社 会事务科工作人员介
绍，海葬作为一种新型的殡
葬方式，实施起来牵涉到多
个不同部门之间的合作。

海葬需要环保部门、
海事部门、海洋与渔业部
门等多部门协调。首先要
划定一块可以抛撒骨灰的
海域，并不是有水就可以
抛撒骨灰，这就涉及到去
哪撒，怎么撒的问题。海
上撒骨灰，还需要雇佣船
只，由什么船出海以及出

海需要的各种补贴和劳务
等经费则是另一个大问
题。

“实施海葬还需要成
立专门的海葬机构，由专
门的人员负责，还要对海
葬者进行资金补助，如果
海葬起不到应有的效果，
就会造成很大的浪费。”
市民政部门工作人员说，
烟台大部分居民还存在着
入土为安的丧葬观念，觉
得骨灰入海，没有凭吊的
地方不说，还无法睹物思
人，所以在一定程度上也
影响了海葬的顺利推进和
实施。

烟台市还将根据其他
城市的实施效果，探讨是否
要实施海葬。据了解，目前，
青岛上海等地已经采取本
地户口居民免费海葬的措
施，每年有不少市民报名。

格相关链接

青岛免收骨灰撒海费
2010年10月8日，青岛

市在全省首家推出的骨灰
免费撒海政策开始实行，青
岛市常住户籍死亡居民骨
灰撒海基本费用将全部免
除，由政府埋单让逝者“魂
归大海”。

原每具骨灰撒海5 0 0

元的收费标准被取消，青
岛市常住户籍死亡居民骨
灰撒海费用由市财政统一
承担，免除丧属的撒海基
本费用。不属于免收费用
范围内的丧属参加撒海活
动，每具骨灰暂按500元收
取。

本报3月26日讯 (见习
记者 袁恩峻 ) “小区西
门门口是一片坟地，平常路
过时就看着堵心。上个周末
天气暖和了，不少人过来扫
墓，一刮风灰烬就飘进来，
还有一些没烧完的纸钱。”
福山区映雪佳苑小区西门
门前有块坟地，临近清明扫
墓的人越来越多，让居民邹
女士抓了狂。

2 6日上午，记者来到
映雪佳苑西门的万华路，
小区与这片坟地只隔着一
个栅栏，整片坟区长约5 0

米。记者数了数，大大小小
的坟头总共有7 0多个，不
少坟前有新拜祭过的痕
迹，花圈、蜡烛、酒瓶随处
可见，烧尽的灰烬已被风
吹散。不少坟头有些年头，
估计少有人问津，上面布
满了垃圾。

比较奇怪的是：除了少
数几个坟地有墓碑，90%的
坟都没有碑，只是简单地用
灰色砖头堆砌了一个门的
形状。

记者走访了周围的居
民，没有人知道这片坟地的
具体来历，只说这是最早的
村民留下的坟地，现在城市
改造，原来的村民都搬迁
了，只是每年临近清明或者
春节，会有人过来拜祭。

记者走进小区，临近坟
地的栅栏附近并没有见到
纸钱。据保洁人员介绍，物
业昨天下午已安排专人清
扫飘进小区内的纸钱。

映雪佳苑的物业负责
人告诉记者，五年前刚施
工时，他们就积极寻找坟
主，有碑的比较好联系，基
本上都劝导搬迁了。“剩下
这些不是觉得不宜惊动先
人，就是实在联系不上，只
能看见有人来拜祭，就去
劝一下，看看能不能搬一
下。”

邹女士得知详情后表
示理解，但她希望祭祀先祖
的人能文明祭祀。“一捧菊
花就可以表达对先人的思
念，没必要一定要烧这么多
纸钱，既浪费钱又不环保。”

小区与坟地一墙之隔

周边居民期盼文明祭扫

云南、广东等花源地气候差，产量低，供不应求，一家花店老板说———

菊花价格创10年来新高
见习记者 宋佳

卖花者说>>

菊花价将赶超玫瑰

创10年来新高

临近清明，选择鲜花
扫墓的市民越来越多，菊
花作为祭扫的主花，价格
水涨船高。

“平时卖3元的菊花，
现在都卖四五元了，清明
期间，菊花价格都能超过
玫瑰。”26日，那时花开的
店主宋娜告诉记者。

记者随后走访了烟
台市一家比较大的鲜花
批发店新中国花行，店主
王磊说：“今年菊花光进
价就2 . 5元，比去年足足贵
了1元钱，所以批发给其他
花店的价格自然也高。”

记者随后走访烟大
市场、文化中心、南洪街
附近的几家花店了解到，
相比去年3元的菊花价格，

今年的花价比去年同期
大约贵了30%到60%。

王磊称，他从事鲜花
批售行业有十多年，今年
的菊花是价格最高的一
年。在南洪街的一家鲜花
批发商证实了王磊的说
法，港城今年菊花价格的
确是十多年来最高的。

是啥原因>>

菊花主产地气候差

助推花价上涨

“天气是影响鲜花价
格的最大因素。”王磊介
绍。目前，港城的菊花产
地比较少，现在花店销售
的菊花多是从云南、广东
进货。近来，云南气候连
续干旱，广东天气阴冷，
致使菊花产量降低，身价
倍增。

据一花店店主张涛
透露，云南的菊花难以满

足市场需求，现在店里的
菊花多是从越南来的，这
样一来，成本必然上涨。

“本来菊花进价就
贵，加上空运的运费就更
贵了。”王磊无奈地说，一
箱能装150扎菊花，一扎有
1 0枝，每箱空运运费8 0 0

元，这样算下来，批发一
扎菊花也就5毛钱的利润。

经了解，在烟台菊花
多用于扫墓，适用范围不
广泛，消费群体不够大，
平时没有花店存储菊花，
导致花价随市场价格波
动比较大。此外，种植面
积的减少、种植成本的增
加、市场需求的增长等也
是诱发菊花价格居高不
下的原因。

市民>>

市民都愿文明祭扫

“价格高了也要买”

2 6 日中午，记者来
到烟大市场附近的心语
鲜花，一位女士正在选
购鲜花，她说：“政府主
张文明祭扫，鲜花当然
是首选。虽然价格有波
动，但还是会购买。”

在 接 下 来 的 走 访
中，记者发现，不少市民
持有宋女士的观点，但
也有市民说，菊花太贵，
将用康乃馨等便宜的花
卉代替。

虽然今年菊花价格
居高不下，但是市场需
求仍然很大。王磊说，他
这两天共进了 3 9 0 0扎菊
花，现在就剩五六十扎
了。

在记者采访王磊的
这半个小时的时间里，
有四五家花店打电话来
订购菊花。王磊告诉记
者，下午将会再进 1 5 0 0

扎黄色菊花。

清明临近，菊花价格节节攀升。
平时3元的菊花，现在卖到四五元，一
位店主预计清明期间，菊花价格将赶
超玫瑰。26日，记者走访了港城多家
鲜花零售批发市场了解到，花源地天
气干旱、阴冷是导致菊花减产的首
因，花价比去年同期大约贵了30%到
60%。不少市民说，虽然花价上涨，但
不会降低购买意愿。

福山映雪佳苑小区一墙之外的坟地。 袁恩峻 摄

店主正在打理菊花。 宋佳 摄
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